

plutôt une agglomération de tumeurs très-solidement fixées, resserrées dans cette ouverture, et comprimant fortement le rectum à gauche; delà l'immobilité de la matrice en pratiquant le toucher, et la constipation opiniâtre qui a été de plus en plus prononcée. Ces tumeurs étaient variables par leur nature, leur couleur et leur consistance. Deux d'entre elles plus élevées que les autres, placées sur le psoas droit, étaient hémisphériques, très-ramollies, surtout vers leur portion convexe, et proéminente dans la cavité péritonéale: leur couleur ressemblait à celle de la substance médullaire cérébrale en putréfaction. Plus bas, dans le bassin, on en voyait une autre ovoïde, très-volumineuse, composée d'une matière jaunâtre, moins molle que la précédente, ne ressemblant point à la matière tuberculeuse, ni à l'encéphaloïde; d'une couleur et d'une consistance *sul generis*, qui n'a pas encore été décrite, au moins je le crois; *je ne puis mieux la comparer qu'à du beurre fondu*. Plus bas encore, on trouvait deux autres tumeurs à droite, l'une composée de matière encéphaloïde et l'autre en partie de substance squirreuse, et en partie d'un liquide contenu dans un sac, entouré de plusieurs autres petits kystes, *ce qui nous porta à croire que c'était l'ovaire que nous ne pûmes découvrir*; à gauche en existait encore une autre assez grosse, de nature fibreuse; enfin, tout-à-fait dans le petit bassin, nous trouvâmes l'utérus dont la paroi antérieure du corps, le col et les lèvres du museau de tanche étaient dans l'état naturel, sans gonflement ni ramollissement, ni ulcération, ni végétations; mais la paroi postérieure du corps de la matrice était considérablement tuméfiée, épaissie, tout-à-fait changée de nature, squirreuse: elle se prolongeait beaucoup plus en avant entre le rectum et la lèvre postérieure du museau de tanche, et faisait croire, comme on la vu dans l'histoire de la maladie, que c'était cette même lèvre. La membrane muqueuse du vagin était plus épaisse qu'elle ne l'est ordinairement, et couverte, surtout vers la portion qui avoisine le col utérin, d'un grand nombre de granulations, de végétations rougeâtres, dont quelques-unes étaient du volume d'un petit pois.